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E7_82_B9_E4_B8_AD_E5_c64_156480.htm 记得去年9月初，广

州市教育局负责人宣布，部分示范高中将恢复初中。一石激

起千层浪，社会舆论对此项决策，基本上持肯定态度。时隔

一年多后，前日，广州第九次党代会上第十三组讨论会中，

老市长杨资元询问广州市教育局局长华同旭，重点中学不办

初中到底对不对？华同旭说：“这个问题问得好，按照我个

人观点，从孩子的身心成长来说，我认为初中高中合在一起

最好。”华同旭表示，根据省里的规定，示范性高中不能有

初中。但是，“我们认为，初二、初三的孩子正处在叛逆期

，与高中分开后，他们就成了学校的老大，不利于成长；如

果上面有高中的孩子压着，他们可能不会表现得过于叛逆。

” 几年前，教育部门决定办示范高中，让高中与初中脱钩的

决策，一方面，是希望由此向社会提供更多的优质高中学位

。另一方面，初中教育属于义务教育阶段，名校办初中，不

利于在义务教育阶段公平地分配社会资源。从实践看，这个

目标基本上达到了。但对于今天的广州来说，当务之急是向

社会提供初中优质学位。这已经成为广州教育的一个新“瓶

颈”。所以，此前教育部门宣布适当恢复名校办初中，才会

赢得普遍的赞誉。因为，名校办初中，确实可以发挥名校的

资源优势，特别是品牌资源等优势。 事实上，示范高中和初

中脱钩后，几乎每一所高中都利用自己的品牌，创办了民办

初中。它们是提供了不少初中阶段的优质学位，但因为走的

是“高价”路子，普通百姓仍然望之兴叹。 尽管理论上讲，



教育的每个阶段都很重要，但做家长的都清楚，相比小学和

高中，初中阶段尤其重要。小学阶段，老师和家长还具有权

威性，“镇”得住孩子；高中阶段，孩子大了，对未来有了

思考，因此学习的自觉性大大提高。但是初中阶段，尤其是

学生上了初二后，伴随着生理发育的成熟，正处于行为和思

维习惯形成的关键期，往往会产生强烈的自我意识和不成熟

的独立思考的愿望。家长和老师都认为，这一时期的学生特

别难管。 在完全中学里面，初中生可以和高中的大哥哥、大

姐姐一起开展活动，并受其感染和带动。这些大哥哥、大姐

姐，无形中，有可能成为初中生思想和行为上效仿的对象。

不要低估这种影响对人一生的影响，大量的事实表明，这种

影响相当深远。所以，像美国，就打通小学、初中、高中。

而不是像我们这样，被人为地隔绝为三个不同阶段。 还有一

个问题就是，现在示范高中多了，优质学位是多了，但谁都

知道，初中办不好，示范高中优质学位增多，也只能降格以

求生源。初中“瓶颈”问题已影响到高中教育质量。 重点中

学恢复办初中有无新问题？当然有。比如，示范高中，高中

已是重点，初中是否就必然是重点呢？两个重点是否会分散

管理者的精力呢？这些学校初中学位又如何分配更为公平与

合理呢？这些问题只是一种假设，前提是允许恢复。所以，

真要下决心决定大规模恢复重点中学办初中之时，也不妨全

方位地评估所有相关问题。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


